

Unos por otros y
Dios por todos.

BOLETÍN DE LA

EL IRIS

FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO AGRARIOS

DE MENORCA

Año III

Ciudadela (Menorca) 15 de Enero de 1921

Núm. 28

De la vida

Conversa

—Bons dies, Antón.

—Ola, Pau.

—¿Cap on la fem? ¿Com ho tenim aixó?

—Me 'n vaig fins a l'hort a cavar les cols; ¿i tu?

—M'arribo al Sindicat a veure com tinc la farinada.

—Diu que per allà a la Rússia hi ha tan gran rebombori?

—No me 'n parlis. L'altre dia a la barberia deien que fan treballar catorze hores als obrers i que al que aixeca una mica el gall l'afusellen...

—Ja et dic jo... ¿No és el país del Socialistes?

—Si home.

—No governen allà aquells que deien que amb vuit hores de treball n'hi havia massa i només se n'haurien de treballar sis o quatre?

—S; i ara en fan treballar catorze.

—No governen aquells que deien que tots els homes són iguals i no s'ha de creure a cap autoritat?

—Si; i ara al que no creu a ells l'afusellen...

—Quina gent!.. I acabat encara vindrán per aquí al poble a predicar-nos la igualtat i el socialisme... Es deuen figurar que tenim llana al clatell...

—¿Qué dius del clatell? Soc soci del Sindicat, i el porto... molt esquilat...

—Quan vinguin a parlar de revolucions i gresques...

—Jo a casa.

—I quan parlin d'igualtats i sobiranes...

—No m'enredo...

—El mateix te dic...

—Jo trencó per aquí... Vatja, bons dies, Antón.

Adéu, Pau...

C. SANRAMON.

Internacional Católico-Agraria

Copiamos de «El Debate» de Madrid:

«La Confederación Nacional Católico-Agraria ha publicado un manifiesto convocando a las organizaciones agrarias de carácter católico o afines existentes en el extranjero para tratar de la organización de una Confederación Internacional Católico-Agraria.

Los principios fundamentales deben ser, según el manifiesto-convocatoria de la C. N. C. A., la defensa de los principios básicos de la sociedad, especialmente los que se refieren a Dios, a la autoridad, a la familia y a la propiedad, justicia y caridad cristiana y autonomía absoluta de cada organización confederada.

Los fines son religiosos y morales; sociales, entre los que se encuentra la formación del mayor número posible de propietarios; profesionales, consistentes en intensificar la producción de la tierra y representar los intereses de los agricultores; y económicos. Como medios para realizar esos fines se indican el estudio de las cuestiones relativas al trabajo y legislación agrícola; la creación de la Universidad social; organización de un cuerpo de propagandistas y periodistas católicos especializados en materias agrarias; celebración de asambleas, congresos y concursos prácticos; la organización de la compra, venta e intercambio de productos de las entidades confederadas; la explotación cooperativa

de minas e industrias derivadas y relacionadas con la agricultura, y la parcelación de la propiedad y el crédito agrícola.

Se compondrá de *entidades nacionales* agrícolas, económicas y sociales, obreras, patronales y mixtas, masculinas y femeninas.

Encarece en el manifiesto una pronta respuesta, con el objeto de que la Confederación Internacional Católico-Agraria pueda asistir al Congreso internacional de Ginebra, que ha de celebrarse el próximo 4 de Abril.

La iniciativa de la C. N. C. A. de que queda hecha mención tiene gran importancia. Constituye una manifestación más de la corriente internacionalista que se observa hoy en el mundo, tanto en la esfera política como en la social.

Una internacional Católico-Agraria sería el valladar más firme contra las propagandas bolchevistas, el instrumento más apto para la victoria sobre la revolución. Cristianizar a los elementos agrarios, instaurar en la esfera agrícola las soluciones de justicia y caridad cristianas, es una necesidad que en todos los países hacen inaplazable los avances del bolchevismo. Además, una internacional Católico-Agraria podría desarrollar una inmensa fuerza por ser la clase agricultora numerosísima en todas partes, no se diga en España, pueblo eminentemente agrario.

Razones de oportunidad abonan la inmediata constitución de ese organismo. En el próximo 4 de Abril se celebrará en Ginebra un Congreso Internacional, al que convoca la Oficina Internacional del Trabajo, en el que se discutirán los más importantes temas que se refieren al problema de la tierra.

Es evidente que en tal Congreso, que aspira a una reglamentación internacional, agraria, debe oírse la voz de los agrarios católicos; mas, para ello, es requisito *sine qua non* que estén organizados internacionalmente, pues al Congreso de Ginebra solo tendrán acceso las entidades internacionales.»



MOVIMIENTO SOCIAL AGRARIO

DE LA FEDERACIÓN

En Mercadal, tuvo lugar el pasado domingo la Junta mensual reglamentaria, bajo la presidencia del Sr. Conde de Torre-Saura.

Fuó leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

El Sr. Secretario dió lectura a varias cartas de la Confederación.

Estudióse una proposición de la Confederación relativa al Seguro de Vejez, que acaba de declarar obligatorio el Estado a propuesta del Instituto Nacional de Previsión.

A propuesta del Sr. Presidente, acordóse iniciar una campaña de propaganda y quedó nombrada una Comisión con el encargo de visitar todos los Sindicatos federados y ver la manera de intensificar la vida de la obra. La Federación espera que la Directiva de cada Sindicato preparará a los socios y hará cuanto pueda para que la visita resulte practica y fructífera.

El Sr. Administrador hizo notar la conveniencia de hacer pronto el pedido global de azufre y manifestó tener para su venta simiente de remolacha y que muy en breve recibirá 200 toneladas de maiz.

Como dato significativo de nuestra labor, nos place manifestar que esta Federación, que cuenta con poco más de un año de existencia, ha girado ya por valor de 85 mil duros.

Sindicato de San Luis.

Acaba ya de distribuirse entre los socios afiliados al mar el *pelo de pesca*, comprado directamente al Sindicato de Patiño de Murcia

—Se ha hecho la venta en común de 72 cuarteras de almendras, cobrándolas a dos pesetas mas por cuartera que al mas alto precio pagado en plaza.

—Hanse terminado las obras del almacén, habiendo gastado 2.925 pesetas. Lo construido es la parte posterior y fondo de almacén, planta baja, y piso y cocina a propósito para las matanzas. Mas adelante si Dios quiere, se harán las obras de la fachada y departamento del despacho y oficina.

—El próximo pasado domingo, después de la Misa de ocho, reuniéronse los socios, en número de cincuenta, en Junta General para aprobar la Memoria presentada por la Directiva, extracto de Cuentas y Balance y renovación de cargos. Nombróse una Comisión, a petición del Sr. Consiliario, para que estudien detenidamente dichas cuentas y de su informe fiscalizador de las mismas. Tendremos sumo gusto en remitir a este BOLETÍN un ejemplar de la misma, pues se acordó imprimir dicha Memoria.

—En las pasadas fiestas de Navidad ha despachado este Sindicato entre sus Socios 90 Ks. de turrónes y confitura de la acreditada casa Mayans de Ciudadela.

—El Diputado Sr. Parreño antes de salir para Madrid vino de visita a este Sindicato para despedirse de sus numerosos amigos, siendo ovacionado y aplaudido y al marcharse estando ya en su auto dió fuerte viva al Sindicato de San Luis.

—Para mañana están convocados los socios payeses, con objeto de tratar lo referente a la presente campaña del queso.

—Para el próximo día 17, fiesta de San Antonio Abad, Patrón de Menorca, la Junta acordó celebrar una Velada en la que seis socios *Glosadors* tratarán en tres tandas sobre la vida moderna, el juego y el Sindicato. El Consiliario explicará la *Reconquista de Menorca* a la concurrencia y un coro infantil cantará varios himnos.

Patatas 100 kilos por 1 kilo

Es curioso el procedimiento que viene empleando un tal Faure para llegar a una producción tan considerable. Su manera de operar es como sigue:

Antes de efectuar la siembra de las patatas, con un cuchillo puntiagudo va separando de las mismas los ojos más abultados, que suelen estar situados a la punta; cuanto más separados están de ésta menos fértiles son. Estos gérmenes, los conserva en arena algo húmeda hasta el momento de sembrarlos.

Para efectuar la plantación abre un surco de unos 15 centímetros de profundidad en un terreno removido; los surcos los establece a una distancia de 40 centímetros, unos de otros. Dentro del surco se colocan los gérmenes uno a uno, con separaciones de 10 centímetros cubriéndolos de tierra.

A los pocos días aparecen los tallos, que van recubriendo todo el terreno.

El primer año de seguir este procedimiento tres yemas rindieron 8 tubérculos. De haberse sembrado a 20 centímetros de distancia hubieran producido el doble.

Al segundo año operó en mas vasta escala y de 200 grs. de yemas recolectó 20 k. de patatas.

En el tercer año obtuvo de 750 gramos de yemas una proporción mayor.

Con este método se simplifica la siembra, se economiza mucho trabajo y semilla y se eleva la producción de las patatas, motivos que inducen a su autor a aconsejar lo ensayen los agricultores.

Ofertas y demandas

Hazte cargo de que *ventas* cuando *compras*, y de que *compras* cuando *ventas*, y así venderás y comprarás según justicia.

(S. FRANCISCO DE SALES.)

(La inserción en esta sección es del todo gratuita para los Sindicatos y sus socios.)

ESPIGOLANT

Per als que es creuen que ço de la sindicació agraria és cosa de poca importància, i al mateix temps per a estímulo dels nostres socis, aquí van unes notes que recollim principalment de la notable revista «Agricultura».

—El balanç del Sindicat Agrícola de Cervera i sa comarca, ara publicat, i que abarca les operacions realitzades en el primer semestre d'el any pesat demostra haver guanyat 12.086'35

—Para efectuar la plantación de un surco de pessetes en adobs; 13.757'35 pessetes en la fari-
nera de Tarroja i 7.752'90 en la compra de
blats, donant una suma de 33.596'60 pessetes.

Ara, tingui's en compte que es tracta d' un
Sindicat que encara no fa un any que és fundat,
peró que té 1.600 socis tots els quals tenen ac-
cions del Sindicat compren els adobs i allà s' han
obligat a portar tot el blat que tenen per a ven-
dre.

—El Sindicat Agrícola de Callús ha arrendat
un molí per a l'elaboració d' oli i farines en el
qual es proposa fer moltes reformes dotant-lo de
maquinària moderna.

—La Federació catòlico-agraria de l' Ebre ha
adquirit per 80 mil duros una fàbrica de sulfur
per a treballar la pinyolada dels associats.

—El Siadicat d' Esplugas del Francolí s' ha
vist en la precisió d' engrandir les dependències
del seu celler comunal.

—La Federació Catòlico-Social de Nabarra ha
venut adobs, durant l' any passat, per 2 millo-
nes 297.602'85 pessetes. El balanç dona una su-
ma total, actiu-passiu de 2.243.410'55 pesse-
tes. El capital és de 600.000 pessetes; el fons de re-
serva importa 100.000 més i el de previsió 5
mil.

—El Sindicat de Bonastré va a construir un ce-
ller cooperatiu per a elaborar 5.000 cargues de
vi i un molí d' oli amb dues premses.

—El Sindicat de St. Isidre d' Artesa, de Llei-
da, ultra el molí d' oli que té montat i les obres
que porta realitzades, empendrà tot seguit la
construcció d' unes edificacions capaces per a
donar alberg a 1.000 ovelles, 100 porcs, 200
vaques, graners i cases barates.

—El Sindicat d' Aspa està fent grans dipò-
sits que li permetin magatzemar tot l' oli que
es fabrica en una campanya.

—Els Sindicats de Mataró han fet a Anglate-
rra les compres de patata per a llevar.

—El Sindicat de Batea ha constituït unes es-
païoses dependències destinades a elaborar en co-
mú el vi dels seus associats, capaces per a 120
mil cargues i sense aixó està muntant un molí
d' oli, altre per a l'extracció per medi del sulfur
tenint igualment el propòsit d' instal·lar una faci-
na i una fàbrica d' electricitat.

—A Santes Creus, el Sindicat ha bastit un ce-

—El celler cooperatiu que els ha permès elaborar i ma-
nipular 5.000 cargues de vi.

—El celler Cooperatiu d' Aiguamurcia ha estat
construït per a 6.000 cargues de vi.

—El Sindicat de St. Isidre de Bot ha iuau-
grat un celler cooperatiu per a 5.000 cargues.

—El Sindicat de Pinell de Bray està construït
un local capaç per a un de 20.000 cargues i un
moli de quatre premses.

—El Sindicat de Llorens del Penedès ha estre-
nat part dels locals del celler per a 15 cargues
que està construït.

—En el Celler Cooperatiu de Gandesa s' ha fet
una ampliació per a 20.000 cargues de vi, ultra
les 18.000 de que ja disposaven.

—El Sindicat de Soleràs està edificant un molí
d' oli en el que hi hauran 5 premses.

—S' ha estrenat el Celler Cooperatiu de les ca-
banyes en el que hi cabran 10.000 cargues.

Ara tingui's en compte que aquestes dades
que acaben de publicar són solament una mostra
del resorgiment agrari de la nostra patrià.—



Para prevenir la abolladura del Melocotonero

Quando la primavera es húmeda y sobrevie-
nen cambios rapidos de temperatura, es frecuen-
te observar como las hojas de los melocotoneros
se abollan, se hinchan, cambian de color, trans-
formándose y pasando a un estado tal que les im-
posibilita cumplir sus funciones fisiológicas. Es-
tas transformaciones son producidas por el desa-
rrollo del hongo denominado *Exoascus defor-
mans*.

A fin de evitar que el mal se extienda, hay
que suprimir los tiernos brotes y las hojas ata-
cadas en cuanto se manifieste la invasión, des-
truyéndolas por el fuego, con un aparato de sul-
fatar irrigar abundantemente todo el árbol ra-
mas y tronco con una papilla compuesta de 2 ki-
logramos de sulfato de cobre y 3 kilogramos de
cal viva, repitiendo la operación tantas veces co-
mo sea preciso.

Si antes de que la enfermedad se manifieste o
sea durante el invierno, son tratados los expresa-
dos frutales con la señalada papilla, se evitará la
aparición del parásito, obteniéndose vegetaciones
y fructificaciones normales.

Tip. y Lib. del Sagrado Corazón de Jesús